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Виктор Петрович Кушнеров много лет воз
главляет бригаду авиатехников вертолетного 
цеха АТБ Уктусского авнапредприятия. Это спо
собный, грамотный специалист. Бригада под его 
руководством занимала много раз первые места 
по АТБ и вертолетному цеху. В. П. Кушнеров— 
ударник коммунистического труда. Недавно он 
награжден знаком «Отличник Аэрофлота».

Фото В. Степанова.

Рейд
В Кольцовском авиа

предприятии комсомольцы 
провели рейд «КП» для 
проверки выполнения усло
вий смотра-конкурса об
щежитий МГА.

«КП»
Материалы рейда пере

даны командованию авиа
предприятия, выпускается 
стенная газета.

Л. ИВАНОВ..

ВНИМАНИЕ:
Сводка

ПЛАН
СОБЫТИЯ 

ФАКТЫ
ВЫПОЛНЕНИЯ ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ПЛАНА ПРЕДПРИЯТИЯМИ 

УРАЛЬСКОГО УПРАВЛЕНИЯ ЗА ДВА МЕСЯЦА 1974 ГОДА
(по оперативным данным), в процентах

Предприятия Пассажи- 
рооборот

Приведен; 
ные часы Доходы |ОтправкиПрибыль (пассажиров

113,9 122,0 109,2
122,1 137,1 108,8
105.3 120,2 103,1
116,4 103,1 110,1
100 105,7 103,9
101,3 124,4 101,0
139,2 135 123,9
91,7 86,3 101,5

114,9 104,8 105,4
108,2 125,3 106,1

Свердловское 
Курганское 
Пермское 
Пермское МВЛ 
Уктусское 
Челябинское 
Магнитогорское 
Кировское 
Ижевское 
По управлению

Уральское управление 
выполнило план двух ме
сяцев по всем основным 
показателям. Из девяти 
предприятий план по ос
новным показателям обес
печен в восьми. Не вы
полнен план в Кировском 
авиапредприятии по пас- 
сажирообороту и примене
нию авиации в народном 
хозяйстве.

Наряду с неблагоприят
ными метеоусловиями

низкая 
загрузка 

самоле-

большое влияние на невы
полнение плана авиапере-, 
возок оказала 
коммерческая 
выпускаемых 
тов.

На 1000—1300 кг ни- 
же плана выпускались са
молеты ИЛ-18 на Сверд
ловск, Ленинград. Ниже 
плановой загрузки от 
100 до 900 кг выполня
лись рейсы на самолетах 
АН-24 на Москву, Ново-

В ЧЕСТЬ ДНЯ

134,7 101,7
— 104,5

108,9 110,7
— 109,9

108,2 90,1
103,4 102,4

— 108,7
— 88,0
— 107,9

135,2 102,2

сибирск, Ленинград, 
Горький. Крайне плохо 
использовались самолеты 
ЯК-40 на рейсах Сверд
ловск, Казань, Набереж-
ные Челны. Около поло
вины всех рейсов на са
молетах АН-2 выполня
лись с пятью-шестью пас
сажирами.

Л. БОЛЬШАКОВА, 
заместитель 

начальника ПЭО.

Ш1ШШИШШ

НА ОЧЕРЕ ДИ—ЯК-42

8 МАРТА
На минувшей неде

ле в Уральском управ
лении гражданской 
авиации состоялось 
торжественное заседа
ние, посвященное Меж
дународному дню 8 
Марта. С докладом 
выступила начальник 
финансового отдела 
М. А. Морозова.

Юбилей
авиатехника
42 года работает в 

гражданской авиации 
авиатехник Николай 
Васильевич Ильин. То
варищи по работе зна
ют его как инициатив
ного работника, дис
циплинированного, доб
росовестного человека. 
Николай Васильевич 
всегда охотно переда
ет свой богатый опыт 
молодежи. За годы ра
боты авиатехника мно
го раз награждали гра
мотами и ценныйи по
дарками.

Н. В. Ильин не
сколько раз был де
путатом Чкаловского

Макет самолета ЯК-42 в 
натуре, на первый взгляд, 
чем-то напоминает извест
ный ЯК-40. Три двигателя 
хвостовой части фюзеляжа. 
Встроенные трапы в хвосте 
и в носовой части ведут в 
салон. Гардеробы для верх
ней одехсды и отсеки под 
ручной багаж. Два ряда 
кресел — три по каждому 
борту, просторный проход 
между ними.

В кабине экипажа два 
кресла. Современная ра
дионавигационная аппарату
ра позволяет управлять ма
шиной двум пилотам, кото
рые смогут взлетать и са
диться практически на лю
бых аэродромах. Для само
лета одинаково удобны и 
бетонные полосы магист
ральных аэропортов, и не
большие таежные или за
полярные аэродромы.

Чем же вызвано создание 
«сорок второго»?

С каждым годом в нашей 
стране осваиваются все но
вые и новые районы, бога
тые нефтью, газом и други
ми дарами природы. В тун
дре и в пустыне заклады
ваются новые города. Эти 
места лежат, как правило, 
в стороне от магистраль
ных авиатрасс и железных 
дорог. Чтобы туда добрать
ся, иногда надо преодолеть 
тысячу и более километ
ров.

Наш ЯК-40 полностью оп
равдал себя на таких трас
сах и стал одним из самых 
популярных пассажирских 
самолетов Аэрофлота. Кста
ти, за время пятилетней эк

сплуатации мы усовершен
ствовали машину, увеличили 
число мест в салоне с 24 
до 32, довели дальность по
лета до 1 500 километров. 
Сейчас создан грузовой 
ЯК-40, работаем над аркти
ческим вариантом.

Ло поток пассажиров к 
новостройкам в отдаленных 
краях страны все больше 
растет. Нужны самолеты, 
вмещающие 100—120 чело
век. Таким и будет ЯК-42. 
Конструкторы стремятся к 
тому, чтобы новая машина 
была удобной для пассажи
ров, надежной в эксплуата
ции, экономичной и к тому 
же «всеширотной». Ведь ей 
предстоит летать и на 
Крайнем Сезере, и на юге 
страны. Рассчитан самолет 
для работы при температу
рах от 50 градусов жары до 
50 градусов мороза.

В связи с этим хочется 
остановиться на проблемах, 
которые сейчас волнуют 
создателей пассажирских 
самолетов. Министерством 
гражданской авиации в про
шлом году было перевезе
но свыше 84 миллионов 
пассажиров. Задача авиа
конструктора заключается 
не только в том, чтобы но
вый самолет отвечал сов
ременному техническому 
уровню по скорости, даль
ности полета, грузоподъем
ности. В первую -очередь 
машина долисна быть абсо
лютно надежной, безопас
ной. И, конечно, чтобы по
лет на ней для пассажиров 
сказался приятным, незави
симо от расстояний.

Заметки
Мне часто приходится ле

тать на отечественных и за
рубежных машинах. И все-
гда думаешь о 
сколько меньше

том, на- 
было бы 

нареканийсправедливых 
пассажиров, если бы соз
датели самолета более вни-
мательно отнеслись к поже
ланиям авиапутешественни-
ков. Приведу лишь 
примера.

Кому из пассажиров 
приходилось уже после

два

не
ТО

го,’ как самолет приземлит
ся и подрулит к стоянке, 
томиться в ожидании, ког
да же подадут трап. А по
том сколько времени прой
дет, пока дойдет очередь 
до получения багажа. Но 
справедливо ли обвинять в 
этом какую-либо авиаком
панию, в том числе и наш 
Аэрофлот? Как конструк
тор, я задаю себе вопрос: 
нельзя ли было решить эти 
«проблемы» при создании 
машины? Конечно, можно и 
нужно.

Самолет ЯК-40 — первая 
пассажирская машина на
шего конструкторского бю
ро. Создавая ее, мы по
старались исключить не
удобства, которые волнуют
пассажиров. Встроенный
трап, например, мгновенно 
выпускается для выхода 
пассажиров после подрули
вания самолета на стоянку. 
Учтена также возможность 
посадки людей в машину

вместе с

конструктора
багажом. В салоне

есть отделение для чемода
нов и других вещей. При 
выходе каждый сам их за
бирает.

Только два эти «усовер
шенствования» помогают 
сберечь много времени. На 
самолете ЯК-42 все это уч
тено в полной \»ере.

Многое надо сделать и 
для улучшения условий по
лета пассажиров. По соб
ственной практике знаю: 
есть самолеты, в салонах 
которых сильный шум, виб
рация, плохо действуют 
кондиционеры воздуха. Для 
человека это утомительно.

Не нужно забывать и 
другого обстоятельства: то, 
что конструкторы создают 
сегодня, будет оценено пас
сажирами лишь через 
шесть-восемь лет. Именно 
такой срок требуется для 
проектирования, постройки,

от летчика большого ис
кусства, внимания и ответ
ственности за вверенных 
ему людей. Иногда в слож
ной метеорологической об
становке при взлете и осо
бенно при посадке для 
принятия правильного ре- 
шенияв распоряжении пи
лота буквально считанные 
секунды.

Усилия конструкторов, 
прибористов, радиотехни
ков сосредоточены на том, 
чтобы максимально упро
стить управление машиной, 
облегчить условия, в кото
рых приходится работать 
летчику. А это главное для 
безопасности полета.

(Окончание на 4 стр.].

всесторонних испытании,
внедрения в серийное про
изводство и начала эксплуа
тации новинок на линиях 
Аэрофлота. Недостатки, на 
которые иногда жалуются 
пассажиры, не могут быть 
на существующих машинах 
устранены сегодня. Зало- 
жены-то ведь они были дав
но, когда самолет еще толь
ко зарождался в чертежах.

При создании ЯК-42 мы 
много думали о работе 
экипажа в полете. Управле
ние современным пасса
жирским лайнером требует

райсовета города 
Свердловска. 

17 марта ему испол
няется 60 лет. .

НАВСТРЕЧУ

СУББОТНИКУ
В Пермском авиа

предприятии началась 
подготовка к апрель
скому субботнику. Соз
дан штаб во главе с 
заместителем' началь
ника аэропорта по 
наземным сооружени
ям А. П. Артемьевым.

Подготовлен план 
конкретных дел, кото
рые нужно будет вы
полнить авиаторам на 
субботнике.

НОВЫЙ Челябинский аэровокзал.
Фото Б. Белодубровского.
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Обменялись

опытом
В Перми состоялся двухдневный семинар-сове

щание руководящего состава инженерно-авиацион
ной службы предприятий Уральского управления 
гражданской авиации. С докладом «Итоги работы 
АТБ предприятий за 1973 год и задачи, стоящие 
перед АТБ в обеспечении выполнения производст
венного плана, обеспечению безопасности и высокой 
регулярности полетов» выступил главный инженер 
у правлена И. Е Машкивский. О задачах по совер
шенствованию технического обслуживания спецобо- 
рудования самолетов и вертолетов в АТБ предприя
тий управления доложил заместитель начальника 
НАС В. Д. Мариненков.

Руководители ряда АТБ предприятий доложили 
о мерах по обеспечению безотказной работы двига
телей самолетов.

Начальник ОТК АТБ Челябинского азиапредприя- 
тия П. П. Сластных рассказал о мерах по дальней
шему совершенствованию системы бездефектного 
технического обслуживания авиационной техники, а 
главный инженер АТБ Пермского предприятия 
В. В. Вахромов об опыте обслуживания самокатов 
по сетевым графикам.

Начальник АТБ Пермского МВ Л А В. Пашкевич 
поделился опытом работы руководящего состава 
партийной и общественной организации АТБ по ук
реплению трудовой и технологической дисциплины 
личного состава. Состоянию и мерам по улучшению 
организации технического обслуживания и совер
шенствованию рабочих мест в АТБ предприятий 
управления посвятил свой доклад заместитель глав
ного инженера управления С. И Зайдинс. Сегодня 
мы публикуем выступление участника совещания в 
Перми Й. Сластных о применении бездефектной 
системы в Челябинской авиационно-технической 
базе. '

ПО АЭРОФЛОТУ

Музеи славы
По решению командова

ния. парткома и местного 
комитета Внуковского авиа
предприятия в аэропорту 
Внуково осоздается музей 
трудовой и боевой славы.

Создание музея — дело 
важное, имеющее большое 
общественное и политиче
ское значение.

Возродить на стендах 
музея трудовое и боевое 
прошлое, показать тех. 
кто закладывал основы 
для развития гражданской 
авиации, первых открыва
телей воздушных линий, 
рассказать о ветеранах 
труда и тех. кто героиче
ски сражался в небе Моск
вы, на фронтах Великой

Отечественой войны — 
задача музея.

Показать огромный 
труд летчиков, инженеров, 
техников и других спе
циалистов, которые не
устанно трудились и тру
дятся, осваивая и внедряя 
новую авиационную-техни
ку, — все это очень важ
но как для самих ветера
нов. так и для нашей мо
лодежи. Эти цели изложе
ны в «Положении о музее 
трудовой и боевой славы 
аэропорта Внуково», ко
торое утверждено прика
зом командира авиапред
приятия. Этим же прика
зом утвержден совет му
зея.

результаты работы по си
стеме в 1971—1972 годах 
убедительно показали ре
шающую ее роль в повы
шении качества техниче
ского обслуживания са
молетомоторного парка. 
Результаты работы Челя
бинской АТБ за минувший 
год еще раз подтвержда
ют справедливость этого 
вывода. Значительно улуч
шена регулярность; на 
тысячу вылетов задержек 
стало 15,5 против 29,2 в 
1972 году, то есть задерж
ки сократились почти в два 
раза. Конечно, эти резуль-

В 1973 году значительно 
снижено количество пред
посылок по техническим 
причинам — было 13, ста
ло 4, то есть в три раза. В 
этом показателе тоже сы
грала свою роль система.

Проводились такие меро
приятия: все молодые спе
циалисты и вновь посту
пающие товарищи изуча
ют положение о системе, 
анализы предпосылок, лет
ные происшествия управ
ления и предприятия.

И при неблагоприятных 
метеоусловиях (низкой тем
пературе, осадки, переход-

ектная система
в нашей АТБ

Постановление ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ «О 
развертывании Всесоюзно
го социалистического со
ревнования работников 
промышленности, строи

тельства и транспорта за 
досрочное выполнение на
роднохозяйственного пла
на 1973 года» вызвало но
вый подъем трудовой и об
щественной активности 
Личного состава АТБ. Ра
бота в Челябинском пред
приятии была направлена 
на выполнение взятых по
вышенных обязательств 
третьего, решающего года 
пятилетки. Основное вни
мание инженеров и тех
ников концентрировалось 
на резкое улучшение регу
лярности и безопасности 
полетов, повышение про
изводительности труда.

Работа специалистов по 
личным творческим пла
нам заслуживает особого 
внимания. Специалисты 
обязуются в них совершен
ствовать или внедрить те 
или иные устройства, об
легчающие обслуживание 
и повышающие надежность 
авиатехники, а значит, и 
дальнейшее повышение ка
чества технического об
служивания самолетов. 
Работа всей АТБ в условиях 
новой системы бездефект
ного обслуживания в сово
купности с трудовым подь- 
емом, вызванным соревно
ванием третьего, решающе
го года пятилетки дала хо
рошие результаты. Осо
бенно убедительны эти 
результаты в сравнении с 
1972 годом. На совещании 
в январе 1973 года мы го
ворили о том, что первые

таты скромные. Но это ста
ло возможным благодаря 
настойчивой работе
командно - руководящего 
состава, инженеров и тех
ников, партийной органи
зации АТБ по улучшению 
регулярности полетов, 
внедрению новой системы.

Повышена и персональ
ная ответственность за ре
гулярность исполнителей 
и руководителей смен и це
хов. Ежедневно каждая за
держка анализируется, раз
бирается с личным соста
вом смены. Необходимо 
сказать, что причины, зави
сящие от АТБ, как правило, 
не повторяются, но приня
тие мер по повышению ре
гулярности со стороны дру
гих служб не претворяет
ся я жизнь или претворя
ется только после неодно
кратных напоминаний (тре
бований и т. д.). Эти скром
ные результаты были бы 
значительнее, если бы все 
каши организационно-тех
нические мероприятия си
стемы бездефектного тру
да были выполнены. Систе
ма требует высокой орга
низации труда, культуры 
производства. У нас же 
имеются факты, когда мы 
двигаемся от достигнутого 
высокого уровня назад. 
Например, устранение об
леденения — нет спецма
шины для жидкости. «Арк
тика» и тепловой машины 
для борьбы с обледенени
ем, не хватает оборудова
ния (стремянок, электро
кар и т. д.), азотную и кис
лородную системы заправ
ляем от пеоеносных бал
лонов, МП-300 неисправны, 
двигатели все воемя дер
жим на газу.

ные периоды весной и 
осенью) руководители АТБ 
и цехов объясняют инже
нерам и техникам необхо
димость соблюдения спе
цифических требований.

Высококачественная и 
своевременная подготовка 
самолетов предотвращает 
отказы авиатехники в по
лете, задержки и отмены 
рейсов из-за неисправно
стей, позволяет организо
вывать планомерное и 
наиболее рациональное ис
пользование, и техническое 
обслуживание самолетомо
торного парка, а также со
здать условия для ритмич
ной работы АТБ и аэропор
та в целом. Все эти вопро
сы взаимосвязаны, влияют 
друг на друга. Поэтому си
стема и призвана решать 
проблему обеспечения ка
чества технического об
служивания СМП.

На 1974 год планируем 
выполнить такие мероприя
тия по развитию системы 
бездефектного обслужи
вания:

внедрить контейнерный 
метод подготовки произ
водства в цехе N2 2 (тру
доемкие регламенты);

организовывать ремонт, 
покраску мотостендов;

закончить работы по 
централизованному подо
греву самолетов АН-2;

закончить работы по 
оборудованию стоянок пер
рона электропитанием;

внедрить систему на уча
стке подготовки производ
ства;

продолжать работу по 
совершенствованию систе
мы.

Охотники 
за шумом 

Звук возник откуда-то 
издалека и был вначале 
не сильнее комариного 
писка. Затем в нем при
бавилось силы, он начал 
стремительно прибли
жаться, затопляя все 
вокруг лавиной разно
образных шумов, пока 
наконец с пронзитель
ным свистом не устре
мился дальше и ввысь...

Я снял большие, плот
но прилегающие науш
ники и вновь услышал 
негромкие голоса сот
рудников лаборатории, 
быструю дробь букво
печатающего устройст
ва, подключенного к 
ЭВМ и уже начавшего 
выстукивать причудли
вые столбцы цифр — 
своего рода графиче
ское изображение 

только что прослушан
ной мной магнитной за
писи «голоса» взлетаю
щего самолета.

— Впечатляет! — 
спросили меня и тут же 
успокаивающе добави
ли; — Конечно, никто, 
кроме нас, такого рева 
не слышит. Для этого с 
переносным шумоме
ром приходится стано
виться чуть ли не впот- 
ную к взлетной полосе, 
зато весь спектр звуков 
после обработки как на 
ладони!

Уже более пятнадцати 
лет «охотится» за шума
ми отдел акустики и 
вибрации летательных 
аппаратов Государствен
ного научно-исследова
тельского института
гражданской авиации. 
Эта сложная и кропот
ливая работа, как рас
сказывает заместитель 
начальника института, 
кандидат технических 
наук В. Квитка, развер
нулась с той лоры, как в 
нашем небе массовым 
средством транспорта 
стали реактивные само
леты. Возросшая во 
много раз мощь авиа
ционных двигателей по
родила проблему, прив
лекшую всеобщее вни
мание, — шум в окрес- 
нсстях аэропортов.

За эти годы сотруд
ники института, воору
женные разнообразной 
измерительной и звуко
записывающей аппара
турой, обследовали 
множество аэродромов 
по всей стране.

— Громопо д о б н ы й 
звук низкой частоты 
воздействует на слух 

(Окончание на- 3 стр.).

Полет на земле
В аэропорту Кольцо 

во — ночь. Темно и в ка
бине пассажирского 
лайнера, лишь горит «под
светка» да фосфоресци 
руют приборы. В наушни
ках пилотов раздается 
долгожданная команда: 
«Взлет разрешаю».

Самолет входит в гу
стую облачность, за бор 
том — кромешная тьма. 
Что-то барахлит авиагори
зонт и высотомер... Но 
точное положение в про
странстве командир ко
рабля и его помощник 
сразу же определяют по 
дублирующим приборам, 
так что крен не успевает 
даже возникнуть.

На заданном «эшело
не» — новая незадача: 
разгерметизация. И в та
ких сложных условиях 
экипаж реагирует быст
ро — начинает экстрен
ное снижение со скоро

стью 45 метров в секунду, 
выпускает шасси.

— Не много ли не
ожиданностей за один 
раз?! Действительно, мно
говато. Но ведь речь идет, 
открою секрет, не об 
обычном, а о тренировоч
ном полете. И проходил 
он не в небе, а на... зем
ле, на тренажере Ураль
ского управления граж
данской авиации.

Я выхожу из него, 
представляющего перед
нюю часть ИЛ-18, и глаз 
режет яркий солнечный 
свет. Инструктор В. Д. 
Лобанов — депутат горсо
вета, сам в прошлом опыт
ный летчик — объясняет 
у контрольного пульта 
суть. По его словам, по
леты здесь имитируются 
для того, чтобы авиаторы 
встретили во всеоружии 

любые неожиданности, хо
тя на практике те и слу

чаются редко. Кроме того, 
на тренажере хорошо 
проверяются навыки и 
умение летать в сложных 
условиях (например, при 
плохой видимости) * и во
обще пилотировать ма
шину. Экипажу И. К. Бу
рого, с которым я только 
что «летал, экзаменатор 
ставит «хорошо». А затем 
его места у штурвалов за
нимают другие. Виктор 
Дмитриевич Лобанов про
износит для испытуемых в 
микрофон: «75410, про
должайте заход... Ваше 
удаление семнадцать ки
лометров... Идите на вто
рой круг, полоса заня
та...» и т. д.

Пояснение мне продол
жают давать люди в бе
лых халатах — инженер 
по электронике Ю. Г. 
Глазунов н техник Г .С. 
Поликарпов. Они пригла
шают меня в соседнюю 
комнату, сплошь застав

ленную стойками, похо
жими на коммутаторные. 
Это «мозг» тренажера, 
счетно-решающее устрой
ство, с помощью его и за
даются пилотам разные 
заковыристые задания. А 
чтобы учебная обстановка 
точь-в-точь напоминала 
нарастающую, есть тут и 
свой «аэродром».

В еще одном помеще
нии узнаю большой макет 
летного поля с лентой- 
конвейером. Вдруг над 
ней вспыхивают яркие 
лампы-прожектора, и она 
двигается. Ее сфотогра
фированное, увеличенное 
изображение в этот мо
мент благодаря телевиде
нию видят прямо перед 
собой и тренирующиеся, и 
дежурящие у пульта. По
лет на земле продолжает-

3. ВАЛИН.
Интерьер нового здания Челябинского аэропорта.

Фото Б. Белодубровского.
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ческих обязательствах.

Трудовой год только на-
новых объектов. Так,
Ижевском предприятии

ЕНТРАЛЬНЫЙ Коми
тет КПСС « Обраще
нии к партии, к со

ветскому народу призвал в
1974 году умножить трудо
вые усилия в борьбе за до
стойное претворение в 
жизнь решений XXIV съез
да КПСС, еще шире раз
вернуть социалистическое 
соревнование за досрочное 
выполнение плановых за
даний под лозунгом —

чался и 
Хотя и 
данием, 
внести

•ще весь впереди, 
с некоторым опоз- 

но необходимо 
некоторые попраа-

« социалистических обя
зательствах на 1974 год 
даже словом не обмолви-

управления 
выделения 
окончание, 
возведения 
■ поселке

также добилось 
средств на его 
На завершение 
очага культуры 
общественность

дать продукции 
лучшего качества, 
шими затратами.

больше, 
с мень- 

Решению
поставленных XXIV съез
дом социальных и эконо
мических задач в большой 
и.епени способствует ус
пешное осуществление 
программы капитального 
строительства.

Уральское управление 
план капитального строи
тельства третьего, реша
ющего года пятилетки вы
полнило успешно, по капи
тальным вложениям и 
строймонтажным работам 
на 109 проц., перевыполнен 
также план и по капиталь
ному строительству жилья 
(143 процента).

В Обращении ЦК КПСС 
говорится, что «...бороться
за повышение эффектив-
ности производства — 
значит, быстрее вводить и 
осваивать проектные мощ
ности новых производств, 
повышать их фондоотдачу».

В текущем, определяю
щем году пятилетки план 
по вводу основных фондов 
е*е выше и ответственнее. 
А, между тем, некоторые
административные, пар-
тийные и профсоюзные ру
ководители отнеслись к 
подготовке к этому плану 
и мобилизации сил и ре
сурсов по его выполнению 
даже хуже, чем в 1973 го
ду. В этом году многие 
предприятия в стране при
няли и принимают встреч
ные планы. В Уральском 
управлении некоторые 
предприятия такой важный 
показатель, как ввод новых 
объектов, забыли даже 
упомянуть « социалисти-

им, выдвинуть встречные 
планы по строительству в 
ряде авиапредприятий Ура
ла. В постановлении ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ

лись о 
просе, 
крытия 
ла и т.

таком важном во- 
как ускорение от- 
нового аэровокза- 

д. В Свердловском
предприятии, где команди
ром Г. Г. Борисов, секрета
рем парткома А. П. Or-

должна быть мобилизована 
полностью. А на стройке 
тишь да гладь — ждут теп
ла, прилета жаворонков. А 
придет лето — начнется 
пора интенсивных пере
возок пассажиров, и руко-

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
ПО ВВОДУ ОБЪЕКТОВ

«О Всесоюзном социали
стическом соревновании 
работников промышлен
ности, строительства и 
транспорта за досрочное 
выполнение народнохо
зяйственного плана 1974 го
да» в числе основных задач 
указано, что усилия сорев
нующихся необходимо на
правлять на сокращение 
сроков сооружения объек
тов и ускорения ввода в 
действие основных фондов. 
Эту — одну из основных 
задач — хорошо поняли и 
подхватили в соцобяза
тельствах на 1974 год ■ 
Курганском предприятии, 
где командиром А. И. Чер-
нявский, секретарем 
кома А. С. Егоров,

парт- 
пред-

седателем профкома С. И.
Кутенков. Курганцы 
срциалистическое

взяли 
обяза-

тельство — ввести досроч-
но жилой 
объекты;

дом и другие 
и есть уверен-

ность, что они их выполнят. 
В некоторых же пред
приятиях соцобязательства 
приняты исполу. В них да
же и не упоминается о вво
де основных фондов, об ус-
корении строительства

данскии, председателем
профкома В. П. Бродози- 
ков, не решаются взять на 
себя социалистические обя
зательства по вводу важ-

водителям аэропорта сно
ва будет не до клуба.

В Челябинском пред
приятии, где командиром

ных 
ВЗЯВ 
но их 
кому,

объектов. Конечно, 
обязательства, нуж-

тов. А. Ф. Чернышев,

выполнять. А кое- 
возможно, придется 

отвечать за их невыполне-
ние. Куда проще вообще 
умолчать о таких необхо
димых сооружениях и объ
ектах, как водоснабжение, 
которое много лет уже 
«лихорадит» работу и 
жизнь аэропорта и поселка 
Кольцово. Недостаток во
ды с каждым годом все
более 
жается 
цессе, 
вания
Уральском

отрицательно отра- 
на рабочем про

культуре обслужи- 
пассажиров. В

управлении
второй год с трудом доби-
веются средств мини-
стерстве на это важнейшее
сооружение, 
делены и...

которые вы-
не

ся. Отношение
осваивают- 
к пробле-

ме воды на месте из рук 
вон плохое.

Много лет « аэропорту 
Кольцово строится клуб. 

На 1974 год командование

кретарем 
Веляй,

парткома В.
Ce-

М.
председателем

профкома И. М. Небыли-
цын, много 
газопровод.

лет строится 
Возводится

дом, который крайне ждут 
авиаторы. Строятся и дру
гие объекты. А в соцобяза
тельствах предприятия о 
них также толком ничего 
не сказано. Само собой 
напрашивается вывод, что 
в этом предприятии к вво
ду объектов 1974 года от
носятся несколько безраз
лично, считая, что это обя
занность подрядчика и по
становление ЦК КПСС о 
соревновании в этой части 
относится только к строи
телям.

Не мешало бы челябин
цам и руководителям дру
гих предприятий задумать
ся над тем, что борьба за 
ввод основных фондов — 
это святая обязанность 
заказчика, на что особо об
ращает наше внимание ми
нистр гражданской авиации

Б. П. Бугаев. Необходимо 
на новостройках создать 
оперативные партийные 
штабы по руководству ра
ботами. Это серьезно по
может делу.

Всем известно, какое вни
мание уделяет партия и 
правительство строитель
ству и оснащению аэро
портов гражданской авиа
ции средствами посадки 
и метеообеспечения поле
тов. Но в отдельных пред
приятиях управления это
му важному делу обеспе
чения безопасности поле
тов самолетов не придают 
должного значения. План 
ввода объектов в эксплуа
тацию на 1974 год выше 
плана 1973 года на 2,0 мил
лиона рублей. Следова
тельно, и внимание к нему 
должно быть значительно

Охотники
за шумом

(Окончание.
Нач. на 2 стр.).

иначе, чем равный по 
силе, но более резкий 
сигнал высокого то
на, — объясняет канди
дат технических наук 
В. Окороков, начальник 
отдела акустики и виб
рации института. — Нам
необходимо
знать, I 
звуковые

какие
лоэтому 
именно

частоты пре*
обладают в общем шу
ме, чтобы наилучшим 

образом с ним бороть-
больше. Однако 
рые предприятия 
социалистических
тельствах

некото- 
в своих 

обяза-
ограничились

только фразой — «обеспе
чить выполнение плана ка
питального строительства 
и ввести в эксплуатацию 
объекты, согласно утверж-
денному плану», 
вообще можно

Так ведь 
было все

соцобязательства выразить
одной 
нить 
план!».

фразой: «Выпол-
госу дарственный

В определяющем, 1974 
году, труд советских лю
дей подчинен лозунгу — 
«Дать продукции больше, 
лучшего качества, с мень
шими затратами». И в 
предприятиях управления 
соцобязательства должны 
быть подчинены этому де-
визу, следовательно и
охватывать все области де
ятельности и хозяйствова
ния, включая и такую ос
новную задачу, как сокра
щение сроков сооружения 
объектов и ускорения вво
да в действие основных 
фондов.

М. ТЕРЕНТЬЕВ, 
заместитель 

начальника 
Уральского 

управления.

В одном из донесений 
политотдела Уральского 
управления ГВФ говори
лось, что личный состав, 
руководимый секретарем 
б*ро ВЛКСМ свердлов
ских реммастерских Ба
жановым, отмечается как 
лучший коллектив. Моло
дежь — мальчики н де
вочки 15—16 лет — ра
ботали по ремонту само
летов, моторов и аэроса
ней днем и ночью, в ос
новном в две смены, по 
12 часов в сутки. А были 
случаи, когда эти под
ростки вместе с несколь
кими взрослыми работали 
сутками, тут же спали в 
цехах под верстаками. И

Ветераны завода
16 МАРТА ИСПОЛНЯЕТСЯ 35 ЛЕТ СВЕРД

ЛОВСКОМУ ЗАВОДУ № 404 ГА
СЕГОДНЯ МЫ ПУБЛИКУЕМ МАТЕРИАЛ О 

ТРУЖЕНИКАХ ЗАВОДА, ЕГО ВЕТЕРАНАХ

всегда 
нормы.

перевыполняли

Коммунисты, рабочие и 
мастера Самойлов, Пекси-
хев, Куприянов,
Раскотов

Цыба,
являлись при

мерой стахановской ра
боты, перевыполняли, как 
правило, нормы выработ
ки в два, два с половиной 
раза. А рабочие Селин, 
Семнов, Куликов, Куреев, 
Куров, работая в Комсо
мольске - моло д е ж н ы х 
бригадах, выполняли по
рей нормы на 700 про
центов.

Интересно и убедитель
но строили свою работу 
агитаторы. Их работа но
сила наступательный ха
рактер. Они в своих бесе
дах и «молниях» еже
дневно показывали рабо
ту отдельных цехов, при
зывали равняться по пе
редовикам социалистиче
ского соревнования и уме
ло вскрывали недостатки 
отдельных служб и 
бригад. Например: 
«Бригада испытателей це
ха № 1 в составе Симо
нова, Куликова, Обвинце- 
ва выполнила взятые на 
себя обязательства и уста
новила рекорд. За один 
день испытала пять мото
ров, выполнила дневную 
норму на 437 процентов. 
Привет истинным совет
ским патриотам, помогаю
щим доблестным трудом 
героической Красной Ар-

мии громить немецко-фа
шистских захватчиков».

В первые дни войны 
почти все летчики, техни
ки, мотористы были на во
енном положении, жили 
на аэродроме в палатках, 
работали сутками и днем 
и ночью. Эшелонами при
ходили по железной до
роге самолеты в разобран
ном виде. Здесь их соби
рали, регулировали, ис
пытывали в воздухе и от
правляли на фронт. А с 
фронта приходили самоле
ты, особенно типа ПО-2, 
побитые, изуродованные.
Здесь нх быстро ремонти- 

модифицировали,ровалн, 
вместо 
человек
ншпямш

положенных двух 
на них можно

было перевозить по 5 че
ловек раненых и шестым 
был пилот. Силами Ком
сомольске - молодежных 
бригад сверх плана было 
выпущено немало из ре
монта самолетов, моторов 
и 10 аэросаней.

Много было на заводе 
славных дел в те военные 
годы. А как изменилась 
судьба некоторых рабо
чих, мотористов и техни
ков за прошедшие годы!

Исаак Моисеевич Глаз- 
ман работает на заводе с 
1941 года в должностях 
инженера по профилакти
ческому ремонту самоле
тов, мастером группы по 
ремонту цилиндров, ин
женером техотдела инже
нером - технологом, затем 
начальником техотдела, 
главным технологом заво
да. Лично разработал ряд 
конструкций, приспособле
ний, установок и внедрил

в производство.
Василий Фомич Куров 

работает на заводе с 1941 
года «о сборке моторов. 
Систематически выполнял 
план на 200— 240 процен
тов, разумеется, при от
личном качестве сборки. 
За 1947 и 1948 годы Ку
ров собрал 350 двигате
лей. Обучил 16 молодых 
рабочих, передав нм свой 
опыт работы. Сейчас уче
ники не уступают в рабо
те учителю. А учитель за
несен в Книгу почета за
вода.

Вадим Алексеевич Мо
чалов после окончания 
техучилигца в 1937 году 
был зачислен старшим 
мотористом аэропорта, 
работал дефектовщиком 
реммастерских, мастером, 
а потом начальником мо
торного цеха, а сейчас 
он — главный инженер 
завода.

Много хороших людей 
на заводе, о всех трудно 
и рассказать.

Н. КИСЛИЦЫН, 
краевед.

города Уральского управления.

ся, подавлять 
максимальной 
тивностью.

его с 
эффек

Для этого разрабо
таны необходимые ре-
комендации, 
используются

которые 
создате-

лями новейших образ
цов двигателей и кон
структорами, проекти
рующими самолеты бли-
жайшего будущего.
Другим направлением в 
этой работе стало изме-
нение самих 
пилотирования, 
ки-испытатели 
на обычных

приемов
Летчи- 

института 
серийных

машинах опробовали но
вую методику пилотажа, 
которая, коротко гово
ря, сводится к более 
быстрому набору вы-
соты.

Теперь рейсовые
душные 
взлете

воэ-
корабли при 

значительно
меньше времени прово
дят «близи земли, где
только и бывает 
раздражающий 
шум.

Значительным 
дом в решение

слышен 
слух

вклв- 
слож-

ной и многогранной про
блемы «тихого неба» 
становится недавно
утвержденный ГОСТ, оп
ределяющий допусти
мые уровни шума пас
сажирских самолетов.

...в пассажирском са-
лоне реактивного лай
нера новой модифика-
ции 
снято

несколько кресел 
и «место них

установлены столы с из
мерительной аппарату
рой. К шумомеру под
ключен магнитный на
копитель — высокоточ
ное звукозаписывающее 
устройство. Можно на
чинать зкеперимент.

Один из 
поднимается, 
подводит в

акустиков 
медленно 

стороны
чувствительным микро

фоном, как бы «прощу
пывая» им пространство 
между рядами пустых 
зачехленных кресел на 
уровне изголовий. Чуть 
дрожит стрелка инди
катора, за бортом при
глушенно рокочут тур
бины — в салоне само
лета так тихо, что мож
но было бы разговари
вать вполголоса.

В. БЕЛИКОВ, 
спец. корр. 
«Известий».

1ирчпшппн11и1пни^'нп£пша«

На Северный полюс
Якутск (Корр. «Правды» Н. Каменский). В аэро

порту поселка Черский с дрейфующей станции «Се
верный полюс-22» пришла тревожная радиограмма: 
одному из полярников нужна срочная помощь.

Немедленно подготовили ЛИ-2. Командиром на
значили опытного летчика Н. Сморжа. Вместе с ним 
собралась в дорогу врач-стоматолог И. Куперман. 
Лишь через пять часов лета над океаном удалось об
наружить лагерь зимовщиков.

Начальнику станции В Морозу была необходима 
стоматологическая операция,- а находившийся вмес
те с полярниками терапевт права на это не имел. 
Ирина Куперман решила делать операцию на месте 
и успешно провела ее с помощью коллеги-зимовщи
ка.
‘ В истории полярной авиации это первый санитар
ный рейс на Северный'полюс. Одна из центральных улиц Свердловска.
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Заметки конструктора

НА ОЧЕРЕДИ — ЯК-42
(Окончание. Нач. на 1 стр.)

Хотелось бы коснуться 
коротко состояния и перс
пектив развития граждан
ской авиации на Западе. За 
последнее время заметно 
выдвинулась вперед про
мышленность Франции, 
обеспечившая разработку и 
серийный выпуск ориги
нальных самолетов. А вот 
Англия — в недалеком про
шлом одна из самых мощ-
ных в авиационном 
нии стран — теперь 
отстала.

отноше- 
заметно

В шестидесятых 
Европе получид

годах в 
распрост-

ранение метод разработки 
и строительства самолетов 
путем международного сот
рудничества, когда две или 
три страны заключают сог
лашение о создании новых 
образцов авиационной тех
ники. По таким соглашени
ям былЪ построены боевые 
самолеты «ягуар» (Фран
ция — Англия), «трансэлл» 
(Франция — ФРГ) и граж-

циал авиационной индуст
рии Соединенных Штатов 
значительно больше всех 
европейских развитых капи
талистических стран, вме
сте взятых. Противостоять 
ей пытаются объединенны
ми усилиями авиационные 
фирмы государств Запад
ной Европы.

Даже при самом беглом 
знакомстве с промышлен
ностью США поражает раз
нообразие типов строящих
ся самолетов. Это — ре
зультат многократного дуб
лирования машин одного и 
того же назначения разны
ми фирмами. Действитель
но, в конце 50-х годов фир
ма Боинг выпустила пасса
жирский самолет Б-707, а 
фирма Дуглас — похожий 
на него, как две капли во
ды, ДС-8. В начале 70-х го
дов Дуглас изготовил 
ДС-10, а Локхид — его 
близнец «тристар».

Это большие машины, но 
авиационная промышлен
ность США выпускает так
же менее крупные самоле-

пит многотипия, ведь в 
этом источник всякого рода 
трудностей и неприятно
стей. Мы целеустремленно 
и четко стремимся к созда
нию самолетов, обеспечи
вающих прогресс советской 
авиации.

Результатом такой на
правленности является все 
возрастающий удельный вес 
и авторитет советской авиа
ции в мире. Увеличивается 
количество и протяженность 
внутрисоюзных и междуна
родных линий Аэрофлота.

Машины с маркой «СССР» 
все дальше выходят за пре
делы наших рубежей.

Самолетостроители Со
ветского Союза полны сил 
и творческих замыслов. Ра
стет их вклад в улучшение 
благосостояния народа, в 
экономическую и оборон
ную мощь Родины.

A. ЯКОВЛЕВ, 
Генеральный 
конструктор. 

(«Правда»
12 февраля 1974 г.).

Уголок поэзии
Стихи эти не совершенны. Это первое про

изведение поэта Владимира Журавлева — 
командира самолета АН-2 Уктусского авиа- 
предприятия. Пилотам обычно желают чис
того неба, мягких посадок. Как начинающему 
автору, В. Журавлеву хочется пожелать: 
«Чистого слога, мягкой, лиричной поэзии».

Доброго пути!
ПОЕДИНОК.

данские — сверхзвуковой
«конкорд» (Франция — ть| одинакового назначения. 
Англия) и аэробус А-300 
(Англия — Франция —
ФРГ).

Стремление распределить 
затраты между нескольки
ми странами и тем самым 
ускорить создание новых 
машин можно объяснить. 
Главное здесь — сложность 
конструкции современных 
самолетов, а также все воз
растающая конкуренция со 
стороны США.

Производственный потен

В этом проявляется сильная 
конкуренция между фир
мами, присущая капитали
стической системе хозяй
ства.

В нашей стране, где со
циалистическое планирова
ние централизовано и осу-
ществлявтся 
дублирование 
серийном 
практически 
Авиация, как

государством, 
в массовом 

производстве 
исключено, 

ни одна Дру-
гая область техники, не тер-

«Гусар у штурвала»
Фельетон под таким на

званием был опублико
ван в нашей газете 6 фев
раля этого года. Мы уже 
сообщали о тех мерах, 
которые приняты на ме
сте происшествия
водством Уктусского авиа
предприятия. Прислал от-

ны и внедряются меры 
организационного и вос
питательного характера по 
изжитию нарушений дис
циплины экипажами, ра-

в отрыве отруко- ботающими 
базы.

вет на этот материал и 
А. Ф. Чернышев, коман
дир Челябинского авиа
предприятия, в котором 
трудится авиатехник 
Н. В. Костецкий.

А. Чернышев сообщил, 
что приказом по Челя
бинскому предприятию за 
грубое нарушение техни
ческих указаний по пред
полетной подготовке са
молета и нахождение при 
обслуживании самолета в 
нетрезвом состоянии, что 
привело к поломке само
лета АН-2, авиатехник 
КОСТЕЦКИИ понижен в 
должности и назначен 
комплектовщиком ПДО 
АТБ.

Материал расследова
ния поломки самолета на
правляется прокурору 
Тавды для привлечения 
Костецкого к уголовной 
ответственности и взыска
ния с него полностью при
чиненного ущерба.

ПЕРВЫЙ ПОЛЕТ
Подобный день один 

лишь раз бывает. 
Но в памяти потом 

всегда живет, 
Он в первый раз 

сегодня вылетает 
В самостоятельный 

полет.
Аэродром покрыт 

густой росою, 
Траву едва колышет 

ветерком, 
И самолет, окрашенный 

зарею, 
Застыл перед
неведомым прыжком. 
Готовность есть.

проверены приборы.
Еще момент — и 

сбудется мечта.
И вот машина мчится, 

словно в гору, 
Все больше скорость, 

больше высота!!!’
Пилот вираж дает 

над перелеском, 
Манит простор 

раздольем голубым.
И, как всегда, 
отцовский взгляд 

комэска
Из-под руки с земли

следит за ним.
Спокойно, друг, вложи

в полет-экзамен 
Все, что с таким 
упорством приобрел; 
Пилота путь не только 

громкославен. 
Не только романтичен, 

но тяжел.
И он штурвал 

уверенней сжимает, 
В большую жизнь 

свершая первый взлет.
Да, этот день один 

лишь раз бывает, 
Но в памяти потом 

всегда живет.

«На взлет!»
Очередной выпуск ра

диожурнала «На взлет!», 
посвященный весеннему 
празднику — 8 Марта, про
звучал в Кольцовском авиа
предприятии.

В радиовыпуске говори
лось о работе женского 
коллектива службы РиС, о 
работнице АТБ Тамаре Пи-

липенко. Было там и празд
ничное интервью.

Р. ТОЛОВ.

Преступно халатное от
ношение к своим обязан- Сейчас, "Когда еще иногда шумят 
ностям авиатехника Н. В. метели, сменяемые веселой капелью, 
Костецкого обсуждалось нет-нет да вспоминаются летние но
во всех службах, отделах ходы, ласковое синее-синес море, 
предприятия. Разработа-

«На северной реке», «Дети в мо
ре» — так назвал свои фотоснимки 
наш нештатный фотокорреспондент.

Фото А. Нагибина.

В. ЖУРАВЛЕВ.

ВЫПУСК
РАДИОГАЗЕТЫ

состоялся перед праздни
ком в Пермском авиапред
приятии. В нем рассказано 
об успехах женщин-авиато
ров. В эфире прозвучали 
поздравления передовикам 
производства, по их заяв
кам составлен праздничный 
концерт.

Н. БОЛОТИН.

Грамоты 
стрелкам 
17 февраля 1974 го

да на стенде УралВО 
состоялись лично-ко
мандные соревнования 
по стендовой стрельбе 
на первенство Сверд
ловска. Команда авиа
торов Уктуса. высту
пая по первой группе 
(среди мастеров спор
та), заняла третье ме
сто и награждена гра
мотой окружного 
спортивного совета 
УралВО. В личном 
первенстве третье ме
сто занял мастер за
вода 404 Г. И. Кучу- 
гурный, среди юношей 
первое место и среди 
взрослых третье ме
сто на траншейном 
стенде завоевал уча
щийся В. Г. Клепи
нин — сын работника 
Уктусского авиапред
приятия.

Г. Кучугурный и 
В. Клепинин награж
дены грамотами ок
ружного совета Урал
ВО.
Г. САПОЖНИКОВ, 

судья республикан
ской категории. d

ПО АЭРОФЛОТУ

Новый 
маршрут 
Еще одна воздушная 

трасса проложена казан
скими авиаторами. На
чато регулярное сообще
ние по маршруту Ка
зань — Донецк — Ки
шинев.

Рейс выполняется на 
самолетах ТУ-124 по 
понедельникам, средам 
и пятницам. Вылетев из 
Казани, самолет уже че
рез два часа приземля
ется в Донецке, а еще 
через час —» в Киши
неве.

До открытия этой 
трассы, чтобы попасть 
из Казани в Кишинев, 
нужно было делать пе
ресадку в Москве.

фшп*н$елла '
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